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По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

Власти Карачаево�Черкесии утвердили
целевую программу «Развитие мелиоратив�
ных систем общего и индивидуального
пользования в КЧР на 2012�2014 годы» сто�
имостью 808,86 млн. рублей.

Основная задача программы � обеспе�
чить прирост сельскохозяйственной продук�
ции за счет эффективного использования
существующих мелиорируемых земель, а

Использовать земли эффективно

По последним данным Минэкономики
КЧР, внешнеторговый оборот, совершенный
участниками внешнеэкономической дея�
тельности Карачаево�Черкесии, в 2011г. со�
ставил 285 млн. долларов США, что выше
уровня соответствующего периода прошло�
го года на 79,82%.

Количество участников ВЭД, осуществ�
лявших экспортно�импортные операции в
2011 году, составило 82, из них 66 � это юри�
дические лица. Крупнейшими внешнеторго�
выми партнерами из стран дальнего зару�
бежья явились Китай, Турция и Германия.
Из стран СНГ наибольшие объемы товаро�
оборота придутся на Азербайджан и Укра�
ину.

Сумма экспорта за 2011 год составила
31 млн. долларов США. В экспорте респуб�
лики по�прежнему лидирующие позиции со�
храняются за минеральными продуктами, их
доля составила 66 % в структуре экспорти�
руемых товаров. Преобладающими в этой
укрупненной товарной группе явились це�
мент, известь, штукатурные материалы.

По данным Минэкономики

Сенатор от КЧР принял участие в парламентских слушаниях

Представитель Народного Собрания КЧР
в Совете Федерации ФС РФ Мурат Суюнчев
принял участие в парламентских слушани�
ях, посвящённых вопросам разграничения
полномочий между органами власти и со�
вершенствования межбюджетных отноше�
ний, которые были проведены в верхней
палате российского парламента.

В центре внимания участников меропри�
ятия оказались наиболее острые проблемы:
децентрализация полномочий и возможные
источники их финансирования, задолжен�
ность региональных и местных бюджетов по
ранее выданным кредитам, отсутствие до�
статочного объема собственных финансо�
вых ресурсов в субъектах Российской Фе�
дерации для экономического и социально�
го развития. Активно и заинтересованно
обсуждались также предложения об изме�
нении места уплаты налога на доходы фи�
зических лиц и налога на прибыль, о замене

В Народном Собрании (Парламенте) КЧР

Карачаево�Черкесская Республика до 2015 г. направит
более 800 млн. руб. на развитие мелиоративных систем

также прироста площадей мелиорируемых
и ввода осушенных земель.

В рамках программы планируется увели�
чить площади мелиорируемых земель к 2014
году до 2315 га путем реконструкции и стро�
ительства новых оросительных систем, а
также предотвращения выбытия из сельс�
кохозяйственного оборота сельхозугодий
площадью около 450 га.

Внешнеторговый оборот, совершенный участниками внешне�
экономической деятельности в 2011 г., вырос почти на 80%

Наибольшие объемы поставок этой группы
товаров в 2011 году были в Азербайджан,
Абхазию, Украину, Южную Осетию.

На второй позиции по объемам экспор�
та была продукция химической промышлен�
ности (18 % от общего объема экспорта).
Основными экспортируемыми товарами
данной укрупненной товарной группы яви�
лись каучук и резинотехнические изделия.
Приоритет при осуществлении экспортных
операций участниками внешнеэкономичес�
кой деятельности республики сохранился
за странами ближнего зарубежья. Их доля
в общем объеме экспорта составила 24,49
млн. долларов США, или 79,35%. Основны�
ми реципиентами являлись Украина, Азер�
байджан, Литва, Узбекистан.

Объем импорта за 2011 год составил
254,4 млн. долларов США, что вдвое боль�
ше к уровню 2010 года. Большую часть
объемов импорта 2011 года составила ма�
шиностроительная продукция, а именно
машины и оборудование (71% общего
объема импорта).

В режиме видеоконференции

НДС налогом с продажи и введении налога
с оборота.

Парламентские слушания прошли в ре�
жиме видеоконференции, поэтому непос�
редственное участие в дискуссии смогли
принять не только члены Совета Федера�
ции и приглашенные участники из Москвы,
но и представители региональных органов
государственной власти, а также муници�
пальных образований.

Комментируя слушания, Мурат Суюнчев
отметил: «Карачаево�Черкесии важно при�
нимать участие в этой работе. За после�
дние годы наш бюджет снизил показатель
дотационности, но впереди еще предстоит
большая работа, и она проводится Прави�
тельством КЧР. Чтобы идти в ногу с измене�
ниями, происходящими в стране, мы долж�
ны активно принимать участие в работе по
обсуждению проблематики межбюджетных
отношений».

В Черкесске состоялось долгожданное открытие
первого и пока единственного отделения РГБУ

“Республиканский реабилитационный центр” & днев&
ной социально&трудовой реабилитации для молодых
инвалидов. Поздравить новоселов с праздником при&
шли министр труда и социального развития Карачае&
во&Черкесской Республики Мурат Тхакохов, предста&
вители общественных организаций инвалидов респуб&
лики, а также персонал отделения.

барьеровбез

� ОТКРЫТИЕ республи�
канского реабилитацион�
ного центра � это радост�
ное событие для инвалидов
республики. Раньше со�
здать подобный центр мы
не имели возможности.
Благодаря усилиям Мини�
стерства труда и социаль�
ного развития КЧР и реали�
зации программы “Доступ�
ная среда на 2011�2015
годы” инвалиды в возрасте
от 18 до 40 лет теперь име�
ют возможность проходить
реабилитацию в специали�
зированном учреждении, �
сказала Мадина Шаева, ку�
ратор РГБУ “Республикан�
ский реабилитационный
центр”, заместитель мини�
стра труда и социального
развития Карачаево�Чер�
кесской Республики. � У нас
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большие планы в этом
направлении. Сегодня
мы сделали первый шаг
и останавливаться на
этом не собираемся.

Республиканский ре�
абилитационный центр рас�
полагается на территории
Дома�интерната общего
типа для престарелых и ин�
валидов. Основная задача
отделения социально�тру�
довой реабилитации — по�
мочь инвалидам преодолеть
возникающие в их жизни
барьеры в социальной
адаптации и реабилитации.
Сотрудники отделения бу�
дут помогать людям с огра�
ниченными возможностями
в выборе посильного заня�
тия, а также развивать в них
самостоятельность, приви�
вать трудовые, социальные

Свой отчетный доклад
глава администрации
Р. Байрамуков начал с ин�
формации об исполнении
бюджета за 2011 год.

� Наш бюджет является
высокодотационным, � от�
метил Рамазан Пахатович,
� доля безвозмездных по�
ступлений составляет 94
процента. Доля налоговых
и неналоговых доходов со�
ставляет 6 процентов от
общей суммы доходов. И
она растет. Сравнительный
анализ с соответствующим
периодом прошлого года
показывает, что доходная
часть (налоговые и ненало�
говые доходы) увеличилась
на 5 млн.498,7 т.рублей,
иначе говоря, на 14,2%.
Расходная часть бюджета
выполнена на 99,2 процен�
та.

Рассказывая об испол�
нении бюджета, Байраму�
ков был довольно много�
словен, но это тот случай,
когда оно оправдано, ибо
речь шла о том, что основ�
ное внимание в работе
было уделено исполнению
обязательных платежей. А
это значит, к примеру, что
не было допущено задол�
женностей по оплате труда.
Так, в декабре 2011 года
было направлено 11
млн.906 т.руб. на выплату
зарплат и коммунальных
услуг, что позволило перей�
ти в нынешний год без про�
сроченного долга. Таких по�
зитивных примеров в док�
ладе прозвучало немало, и
если подвести итог услы�
шанного, то становится
очевидным, что основной
задачей финансового регу�
лирования и управления в
администрации района яв�
ляется концентрация фи�
нансовых ресурсов на при�
оритетных направлениях

и бытовые навыки и подго�
тавливать к независимому
образу жизни, оказывать
консультативную, соци�
альную и психологическую
помощь.

Под отделение социаль�
но�трудовой реабилитации
инвалидов выделено 5 ком�
нат. Для удобства инвали�

дов�колясочников на лест�
нице предусмотрен пандус.
Помещения отделения не
большие, но весьма функ�
циональные. Первая комна�
та предназначена для груп�
повых занятий и культурно�
массовых мероприятий.
Инвалиды получат возмож�
ность общаться друг с дру�
гом, делиться проблемами
и вместе с такими же, как
они, учиться преодолевать
трудности жизни, разви�
вать трудовые навыки и
творческие способности в
условиях дневного пребы�
вания в отделении.

Здесь каждый сможет
найти занятие по душе, об�
рести друзей и единомыш�
ленников. Подтянуть физи�
ческую форму помогут
шведская стенка и велотре�
нажеры, а телевизор и ком�
пьютер расширят кругозор.
В комнате психологической
разгрузки специалист�пси�

холог будет проводить
занятия по релаксации
и повышению само�
оценки, преодолению
барьеров в общении и
выработке активной
жизненной позиции. А
в медицинском пункте
можно будет получить
медицинскую и кон�
сультативную помощь
врачей�специалистов.

�Здорово, что мы
потихоньку начинаем
открывать такие учреж�
дения. Конечно, поме�
щений недостаточно,
но я надеюсь, что эти
трудности будут пре�
одолены. Хотелось бы,
чтобы реабилитация
стала доступной для
жителей не только г.
Черкесска, но и райо�
нов, � сказал председа�
тель Общественной

организации КЧР ВОС Сер�
гей Дубовик.

Чтобы получать реаби�
литационную помощь в
республиканском реабили�
тационном центре, инвали�
дам необходимо подать
письменное заявление.
Сейчас сотрудниками цен�
тра разрабатываются про�
граммы реабилитации.
Каждый посетитель центра
будет заниматься в отделе�
нии социально�трудовой
реабилитации 2�3 часа в
день по индивидуальной
программе, в которую бу�
дут включены трудовые за�

нятия, ЛФК, курсы освое�
ния компьютера и многое
другое. Поскольку помеще�
ния небольшие, чтобы ин�
валиды не мешали друг
другу, будет разработан
график занятий. Планиру�
ется, что ежемесячно в от�
делении будет оказываться
помощь 20 инвалидам с
учетом их индивидуальной
реабилитации.

Впереди у Министер�
ства труда и социального
развития КЧР большие пла�
ны. К Международному дню

защиты детей планируется
открыть 4 отделения с
дневным пребыванием де�
тей с ограниченными воз�
можностями РГКУ “Респуб�
ликанский стационарный
реабилитационный центр
для детей с ограниченны�
ми возможностями”. В ре�
абилитационном центре
детям с ограниченными
возможностями будут ока�
зывать психологическую,
социальную, медицинскую,
консультативную и педаго�
гическую помощь. Одно�
временно здесь смогут за�
ниматься 60 детей с огра�
ниченными возможностя�
ми.

Около 200 тыс. рублей
направлено на приобрете�
ние мебели и необходимо�
го оборудования для цент�
ра. Эти деньги удалось со�
брать благодаря благотво�
рительному марафону “Вы�
ход есть � ты не один”, ко�
торый призывал жителей
республики помочь детям,
находящимся в трудной
жизненной ситуации, и де�
тям с ограниченными воз�
можностями.

Сейчас в здании буду�
щего реабилитационного
центра для детей с ограни�
ченными возможностями
ведутся ремонтные работы.
Полностью они будут за�
вершены к 1 июня этого
года.

Раиса ПОЛОНСКАЯ.
Фото автора.

ПОЗИТИВНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ

ОДНИМ из значимых ре�
зультатов деятельности ми�
нистерства в 2011 году ста�
ла информатизация 51
сельской библиотеки реги�
она. На эти цели было на�
правлено 2 млн. 307 тысяч
рублей. Министр подчерк�
нула также роль деятелей
культуры во втором спор�
тивно�культурном фестива�
ле “Кавказские игры”, когда
были показаны театрализо�
ванные представления об�
рядов народов республики
в исполнении профессио�
нальных театров, творчес�
ких, образцовых и народных
коллективов республики. И.
Ионова подробно рассказа�
ла о результатах работы
подведомственных мини�
стерству учреждений.

В ГОСФИЛАРМОНИИ КЧР прошло заседание колле&
гии Министерства культуры Карачаево&Черкесии,

в котором приняли участие первый заместитель руко&
водителя Администрации Главы и Правительства КЧР
Надежда Пивоварова и председатель комитета по на&
уке, образованию, культуре и спорту, делам молоде&
жи и туризма НС КЧР Исмель Биджев, сотрудники
министерства и работники культуры. На заседании с
основным докладом выступила министр культуры КЧР
Ирина Ионова, которая отметила, что позитивные из&
менения в сфере культуры КЧР в прошлом году были
обусловлены стабилизацией ситуации в республике.

Она подчеркнула, что
улучшение материально�
технической базы учрежде�
ний культуры в настоящее
время обеспечивается це�
левой программой “Под�
держка одаренных детей в
КЧР на 2012�2015 годы”,
разработана концепция
развития театрального ис�
кусства в КЧР на 2012�2015
годы и учрежден грант Гла�
вы КЧР в области театраль�
ного искусства.

На заседании коллегии
Министерства культуры КЧР
говорилось о результатах
деятельности работников
учреждений республики в
рамках различных проектов,
включая празднование 20�
летия образования КЧР, уча�
стия в национальных праз�

дниках в рамках Года куна�
чества. Особое внимание
было уделено выступлени�
ям творческих коллективов
республики на различных
культурных мероприятиях,
прошедших в прошлом году
за пределами КЧР.

Министр особо заостри�
ла внимание и на пробле�
мах отрасли. В 2011 году
была произведена замена
старой рулонной кровли
здания колледжа  на шатро�
вую из профнастила. Ре�
монт кровли проводило Ми�
нистерство строительства и
жилищно�коммунального
хозяйства. Практически все
здания учреждений культу�
ры, отметила министр, тре�
буют капитального ремонта,
но из�за отсутствия средств
частично был проведен
лишь косметический ре�
монт.

Острой для отрасли ос�
тается проблема, связанная
с приобретением музыкаль�
ных инструментов, техни�
ческих средств, специаль�
ного экспозиционно�выста�
вочного оборудования, ме�
бели, светового и звукотех�
нического оборудования,
компьютерной и множи�
тельной техники.

Окончание на 2
й стр.

НА ПРОШЛОЙ неделе перед населением о проде&
ланной за год работе отчитывался глава админи&

страции Малокарачаевского района. В актовом зале
районного Дворца культуры яблоку негде было упасть:
тут и главы сельских поселений, и руководители пред&
приятий, служб, ведомств, и фермеры, и предприни&
матели, и работники правоохранительных органов и
др. Из официальных лиц & заместитель руководителя
Администрации Главы и Правительства КЧР Магомед
Капушев.

социально�экономического
развития района.

� А это значит, � подчер�
кнул докладчик, � что необ�
ходимо увеличить собира�
емость налогов и сборов на
территории района путем
паспортизации всех объек�
тов, которая ведется край�
не медленно, вести борьбу
с оплатой труда “в конвер�
тах”, разрабатывать пере�
чень и порядок оказания
платных услуг, оказываемых
муниципальными образо�
ваниями, и т.д.

Далее речь зашла об
архитектурном облике рай�
она, который, судя по ре�
акции зала, дает немало
поводов для озабоченнос�
ти.

� Я должен заметить, что
в районе более 22 лет не
ведется строительство жи�
лья на государственном и
муниципальном уровне,�
сказал Байрамуков,� нача�
тые строиться в конце 80�х
жилые дома стоят, как не�
мой укор, незавершенны�
ми. Зато растут объемы
жилищного строительства
в частном секторе. Они в
два с лишним раза превы�
сили показатели 2009 года,
что радует. Основная про�
блема градостроительства
� бессистемность застрой�
ки, которая приводит к не�

рациональному освоению
земли. Объекты проектиру�
ются и строятся на низком
архитектурном уровне.
Имеет место размещение
строительных объектов в
зонах, подверженных воз�
действию опасных долго�
временных явлений при�
родного и техногенного

фактора. К счастью, про�
блема решаема, и доволь�
но быстро, ибо в прошлом
году была разработана и
утверждена всеми сельски�
ми поселениями новая гра�
достроительная докумен�
тация. В этом году на раз�
работку схемы территори�
ального планирования пре�
дусмотрены 1 млн. 900 ты�
сяч рублей.

На вопрос из зала: “А как
быть с магазинами, что ра�
стут, как грибы после дож�
дя, где попало и как попа�
ло?” Байрамуков ответил:

� Разработан план бла�
гоустройства территорий
существующих магазинов,
реализация которого в пер�
вую очередь зависит от тех
владельцев магазинов, ко�
торые в свое время разру�
шили инфраструктуру улиц.

Во многом эмоциональ�
ный характер носило об�
суждение отсутствия газа в
селе Красный Восток. И это
понятно, ибо газ, свет, вода
� то, что, как воздух, необ�
ходимо для любого насе�
ленного пункта.

� Общая стоимость ра�
бот по объекту “Строитель�
ство газопровода с.Терезе
� Красный Восток” состав�
ляет 128 млн. рублей. На
начало 2011 года было ос�
воено более 69 млн. руб�

лей. Сроки завершения
строительства по плану �
конец 2012 года. Работа
ведется в соответствии со
сроками и этапами финан�
сирования Федеральной
программы “Юг России”.

В Малокарачаевском
районе не только нет круп�
ных промышленных пред�
приятий, которые бы разом
сформировали добрую по�
ловину бюджета, как это
делается в некоторых реги�
онах, но практически на
“нет” сошла и сельскохо�
зяйственная отрасль.

� Если она и существу�

ет,� заметил Рамазан Паха�
тович,� то лишь благодаря
энтузиазму и трудолюбию
фермеров и граждан, зани�
мающихся личным подсоб�
ным хозяйством. И, кстати,
только благодаря им Мало�
карачаевский район входит
в число трех лучших райо�
нов по состоянию животно�
водства.

Не резануло слух слово
“благодаря”, произнесен�
ное в третий раз со сцены
за три секунды, так как
было не только в строку, но
и внушило надежду: “Бла�
годаря личному участию
Главы КЧР Рашида Темре�
зова удалось остановить
процедуру банкротства и
спасти ГП “Карачаевский”
от полного банкротства и
ликвидации. В настоящее
время на конезаводе ве�
дется работа по закупке ло�
шадей карачаевской поро�
ды, восстановлению паш�
ни. Кстати, в минувшем
году по программе разви�
тия мясного скотоводства
КЧР в Малокарачаевский
район было завезено 158
голов племенных нетелей
мясной породы. В этом
году на эти же цели плани�
руется выделить денежных
средств в два с половиной
раза больше.”

Окончание на 2
й стр.

21 марта трудовому
коллективу ЗАО «Кавказ&
цемент» в торжествен&
ной обстановке вручен
очередной приз «НИКА»
от редакции издатель&
ства и читателей попу&
лярного еженедельника
«Аргументы и факты &
Северный Кавказ».

Ежегодно популярное
издание России и Север�
ного Кавказа «Аргументы и
факты � Северный Кавказ»
проводит конкурс на зва�
ние лидеров экономики
Северного Кавказа. По
итогам 2009 и 2010 годов
коллектив ЗАО «Кавказце�
мент» был удостоен пре�
стижных наград издатель�
ства � «НИКА» и соответ�
ствующих сертификатов в
номинации «Лидер и эта�
лон качества Северного
Кавказа». По итогам 2011
года, с учетом выдающих�
ся рекордов предприятия
и звания лучшего предпри�
ятия Холдинга «ЕВРОЦЕ�
МЕНТ груп», ЗАО «Кавказ�
цемент» была вручена на�
града «Лидер � 2011» и
сертификат победителя в
номинации «Стабильное
лидерство � признак мас�
терства».

Церемонию награжде�
ния трудового коллектива
провела заместитель гене�
рального директора изда�
тельства «АиФ�СК» Ольга
Лизак. Она пожелала кол�
лективу дальнейших тру�
довых успехов и выразила
надежду на плодотворное
сотрудничество. В ответ�
ном слове генеральный
директор Магомед Абду�
рахманов поблагодарил
издательство и читателей
за высокую оценку труда
цементников Карачаево�
Черкесии.

Соб. инф.

Высокая
оценка труда
цементников

МИНУСЫ
И ПЛЮСЫ
Малокарачаевского района
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Окончание.
Начало на 1
й стр.

Крайне медленно про�
исходит внедрение совре�
менных информационных
технологий в сферу культу�
ры в условиях радикально�
го изменения информаци�
онного пространства, нара�
стания темпов глобализа�
ции, массовой компьюте�
ризации и роста числа
пользователей этими сетя�
ми. Необходимы дополни�
тельные средства для ре�
шения проблемы по оциф�
ровке редких изданий, хра�
нящихся в библиотеках.

Наиболее существенное
увеличение доли поступле�
ний от иной, приносящей
доход деятельности, отме�
тила министр, произошло в
государственных учрежде�
ниях, подведомственных
Министерству культуры
КЧР: в 2010 году � это 6 267
тыс. рублей, в 2011 году � 8
487 тыс. рублей.

Министр заострила вни�

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Коротко, но емко Байра�

муков рассказал о феде�
ральной программе утили�
зации устаревшей сельхоз�
техники (в районе из имею�
щихся 9 тысяч единиц ма�
шинно� тракторного парка
ресурс выработан почти у 90
процентов техники), о про�
грамме развития пчеловод�
ства в республике (в Малом
Карачае 150 человек зани�
маются разведением пчел),
коснулся проблемы оформ�
ления земельных паев (из
3984 пайщиков оформили
выдел лишь 382 человека).
Вынес на обсуждение он и

ПОЗИТИВНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ

МИНУСЫ
И ПЛЮСЫ
Малокарачаевского района
проблему использования
13949 гектаров сенокосов,
розданных администрация�
ми сел района без надлежа�
щего оформления прав на
пользование…

Не остались в этот день
без внимания главы адми�
нистрации и учреждения
образования. Потом, дома,
работая над статьей, пробе�
гусь с карандашом в руках
по докладу и увижу, как мно�
го сделано администраци�
ей для модернизации обра�
зования, укрепления его
материально�технической
базы, но, коснувшись этой
темы, Байрамуков большей
частью делал акцент на про�
блемах, в частности, на воп�
росах школьного питания.

� Сеть предприятий
школьного питания такова:
из 15 общеобразователь�
ных школ столовые работа�
ют лишь в девяти, в пяти
школах � буфеты � раздаточ�
ные. Питание осуществля�
ется в основном за счет
родителей, низкая плате�
жеспособность многих из
них не позволяет детям при�
обрести в столовой обед
даже из простых и дешевых
блюд…Слаба материально�
техническая база столовых.
В связи с этим наш район
принимает активное учас�
тие в реализации республи�
канской целевой програм�
мы “Горячее питание школь�
ников на 2012�2014 годы”.

Перечислил Байрамуков
и другие “узкие” места, ка�
сающиеся материально�
технической базы образо�
вания района.

� Но самая главная про�
блема нынче для жителей
района � устроить своих
детей в дошкольные учреж�

дения. В очереди более
1000 детей.

В разные годы на разных
отчетных собраниях доводи�
лось бывать, и, как правило,
схема была такова � сначала
долго и восторженно о по�
зитиве, потом � скороговор�
кой о негативе, затем резо�
люция “одобрямс”. Рамазан
Пахатович разом проявлял и
естественную потребность
человека сопоставлять,
сравнивать, анализировать,
и утолял свои критические
амбиции, и предлагал свое
видение выхода из той или
иной проблемной ситуации.
Вот и в данном случае сооб�
щил собравшимся: “Наше

предложение создать дет�
сад на 100 мест на базе
Первомайского маслосыр�
завода уже принято и вош�
ло в республиканскую про�
грамму. Дополнительные
места для детей дошколь�
ного возраста обещают и
строительство нового кор�
пуса детсада “Чолпан”, кап�
ремонт детсада “Ручеек” в
Красном Кургане, новый
корпус Римгорской СШ № 8
после установки котлов ото�
пления…”

Анализ деятельности
медицины был обставлен
также донельзя, такое впе�
чатление, что к отчету гото�
вился не глава администра�
ции района, а главный врач
Малокарачаевской ЦРБ
Аубекир Чотчаев. В его вы�
ступлении и характеристи�
ка демографической ситуа�
ции, она, кстати, улучши�
лась � рождаемость увели�
чивается, а смертность в
районе ниже, чем в КЧР и
РФ в целом. Отметил Бай�
рамуков основные пробле�
мы здравоохранения: высо�
кий уровень смертности
среди мужчин трудоспособ�
ного возраста, высокий уро�
вень инвалидизации насе�
ления, износ оборудования
и транспорта станций и от�
делений “Скорой помощи”.
Но было ему и чем похва�
литься: проведен капиталь�
ный ремонт ЦРБ на сумму
более 20 млн. рублей, в
2012 году планируется от�
крытие двух пунктов “Ско�
рой помощи” на базе Тере�
зинской и Кичи�Балыкской
амбулаторий, на базе жен�
ской консультации открыт
кабинет медико�социаль�
ной поддержки беремен�
ных, оказавшихся в трудной

жизненной ситуации…
Очень много положи�

тельных данных прозвучало
в докладе и о работе управ�
ления труда и социального
развития района, службы
занятости населения. Чего,
к сожалению, не скажешь о
работе правоохранитель�
ных органов. Процент рас�
крываемости преступлений
в 2011 году составил
78,59% (в 2010 году � 72,5
%), снизилось количество
краж и преступлений в сфе�
ре незаконного оборота
наркотиков, но… увеличи�
лось количество тяжких и
особо тяжких преступле�
ний…

Несомненный плюс ад�
министрации � стремление
к усилению культурного и
спортивного потенциала
района. И результат налицо.
Достаточно вспомнить, что
на отборочном первенстве
на “Кавказские игры� 2011”

команда Малокарачаевско�
го района заняла первое
место.

Работа Центра культуры
и досуга, в который входят
районный ДК, центральная
районная библиотека и
центр массовой информа�
ции, как всегда, выше по�
хвал. Запомнился надолго
жителям района отчетный
концерт коллективов райо�
на “Подарим друг другу
праздник”, на который были
приглашены гости из Кисло�
водска � представители ар�
мянской, грузинской, азер�
байджанской, абазинской,
дагестанской диаспор во
главе с руководителями ад�
министрации и гордумы.
Одним из ярких мероприя�
тий года стало празднова�
ние 50�летия создания
фольклорно�этнографичес�
кого ансамбля “Минги�Тау”,
на которое были приглаше�
ны участники ансамбля всех
поколений.

Впервые совместно с
туркомплексом “Медовые
водопады” в целях возрож�
дения традиционной наци�
ональной культуры был про�
веден фестиваль карачае�
во�балкарской кухни, где
принимали участие коман�
ды из КБР и КЧР.

В целях сохранения и
пропаганды самобытного
народного творчества теле�
компаниями “Мир” и
“Russian Travel Guide” были
проведены съемки нацио�
нальных обрядов “Карача�
евская свадьба”, “Сенокос”.

Добрых слов особо
заслуживает и работа “Цен�
тра массовой информа�
ции”. Корреспонденты и
операторы ТV “Учкекен” не
только освещают наиболее

заметные и важные проис�
ходящие в районе события,
но и приобщают зрителей к
народной культуре, пропа�
гандируют здоровый образ
жизни, популяризируют ду�
ховные ценности. И все
же… Да ничего не “все же”.
Не надо здесь благодушных
скидок. Материальная база
учреждений культуры ос�
тавляет желать лучшего…

Обсуждение итогов все�
гда подразумевает опреде�
ление новых задач. Над
ними, думаю, в районе дол�
го думать не пришлось, по�
скольку они были обозначе�
ны, впрочем, лучше проци�
тирую Байрамукова: “Приня�
ты конкретные меры по ито�
гам встречи с Главой КЧР
Рашидом Темрезовым,
имевшей место в ноябре
2011 года. Вот они: в Прави�
тельство республики пере�
даны обоснованные предло�
жения по развитию инфра�
структуры микрорайона “Ка�
миш�Кулак” в с. Учкекен; на
капитальный ремонт много�
квартирных домов в этом
году из Фонда содействия
реформированию ЖКХ Учке�
кенскому поселению выде�
лено 8 млн.рублей, заключе�
но шесть договоров с выпус�
книками мединститутов для
работы в районе. Выделе�
ние финансовой поддержки
в один млн. рублей с обяза�
тельством отработать пять
лет в сельской местности,
надеемся, позволит решить
вопрос нехватки специали�
стов на селе. Оформлен
полный пакет документов
для осуществления компен�
сационных выплат жителям
жилого дома по ул. Советс�
кой в Учкекене, которым был
причинен ущерб в результа�
те контртеррористической
операции в декабре про�
шлого года. Он представлен
для согласования в Мини�
стерство РФ по чрезвычай�
ным ситуациям. Сейчас го�
товится документация для
проведения конкурса на
проведение ремонтно�вос�
становительных работ этого
дома. В планах � работа над
жизнеобеспечивающими
структурами, в частности,
над водоснабжением в селах
Элькуш и Терезе”.

Доклад главы админист�
рации района окончен � ска�
зано обо всем. Выступили и
другие � глава Учкекенского
поселения Анзор Семенов,
директор гимназии № 6
с.Первомайского Рима Аб�
рокова, доктор экономичес�
ких наук, президент Союза
промышленников, предпри�
нимателей и работодателей
КЧР Абубакир Тамбиев,
член райсовета ВОВ Гитче
Хубиев и другие. Посыпа�
лись вопросы из зала, на ко�
торые Байрамуков дал про�
стые и ясные ответы.

Работа администрации
за отчетный период призна�
на удовлетворительной.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

мание на тех вопросах, ко�
торые стоят перед мини�
стерством в 2012 году: это
разработка республиканс�
кой целевой программы
“Развитие библиотечного
дела КЧР на 2013�2015
годы”, принятие мер по по�
вышению эффективности
деятельности учреждений
культуры и искусства в об�
ласти исполнительской
дисциплины, проведение
конкурса на замещение ва�
кантных должностей руко�
водителей республиканских
государственных учрежде�
ний культуры и искусства;
проведение аттестации ру�
ководителей республиканс�
ких государственных учреж�

дений культуры и искусст�
ва.

В канун республиканско�
го праздника Дня работни�
ка культуры первый замес�
титель руководителя Адми�
нистрации Главы и Прави�
тельства республики На�
дежда Пивоварова зачита�
ла поздравление от Главы
республики Рашида Темре�
зова с профессиональным
праздником. “Вы проводи�
те большую кропотливую
работу по сохранению, вос�
созданию и приумножению
многоликого культурного
наследия Карачаево�Черке�
сии. Благодаря вашему по�
вседневному труду в домах
культуры, библиотеках, дет�

ских школах искусств, худо�
жественных студиях, сохра�
няются и приумножаются
духовные богатства и тра�
диции многонационального
народа республики. В день
вашего профессионального
праздника выражаю вам
искреннюю признатель�
ность и благодарность за
высокий профессионализм,
любовь к прекрасному и
стремление привить эту
любовь другим”, � говорит�
ся в поздравлении Главы
республики Рашида Темре�
зова.

На коллегии лучшие ра�
ботники культуры республи�
ки получили почетные гра�
моты Правительства, На�
родного Собрания, Мини�
стерства культуры КЧР. Пос�
ле торжественной части
состоялся концерт.

Ольга МИХАЙЛОВА.

НАКАНУНЕ в Усть�Джегу�
те прошел двухдневный

инструкторско�методичес�
кий сбор военных комисса�
риатов Карачаево�Черкес�
ской Республики, в котором
приняли участие первый
заместитель руководителя
Администрации Главы и
Правительства Карачаево�
Черкесской Республики На�
дежда Пивоварова, замес�
титель главы Усть�Джегу�
тинского района Людмила
Скляревская, при�
зывные комиссии и
должностные лица
отделов военного ко�
миссариата городов
и районов республи�
ки. По традиции ин�
структорско�мето�
дический сбор на�
чался с расширенно�
го собрания органи�
заторов призыва в
республике, на кото�
ром были подведены
итоги прошедшей
осенней призывной
кампании и обсужда�
лись задачи по пред�
стоящему весеннему
призыву граждан на воен�
ную службу.

От имени Главы Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки Рашида Темрезова учас�
тников слета поприветство�
вала первый заместитель
руководителя Администра�
ции Главы и Правительства
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
Республики Надежда Пиво�
варова.

� Наша республика в
вопросах призыва всегда
показывала себя с положи�
тельной стороны. Призыв�
ники из Карачаево�Черке�
сии проходят службу на
территории всей Российс�
кой Федерации, и, по отзы�
вам командиров воинских
частей, они добросовестно
выполняют свой воинский
долг, � отметила Н. Пивова�
рова.

В осенний призыв для
прохождения службы в Во�
оруженные Силы Российс�
кой Федерации было от�
правлено 258 призывников.
Качественный состав при�
зывников, отправленных со
сборного пункта республи�
ки, несколько улучшился по

В ЦЕНТР противодействия экстремизму МВД по
КЧР с повинной явился разыскиваемый Руслан

Кущетеров. Правоохранительные органы подозрева&
ют его в пособничестве диверсионно&террористи&
ческой группе Ислама Узденова.

Явка с повинной стала возможной благодаря профи�
лактической и разъяснительной работе МВД и УФСБ рес�
публики. Это подтверждает и сам Кущетеров � он решил
сдаться после того, как к нему через телеэфир обрати�
лись мать и представители правоохранительных органов.
В начале 2012 года МВД и УФСБ республики была орга�
низована встреча с родственниками разыскиваемых чле�
нов банды, в ходе которой было подготовлено и выпущено
в эфире видеообращение к разыскиваемым. Родители об�
ратились к своим детям с просьбой сдаться, не дожида�

ГОТОВНОСТЬ
НОМЕР ОДИН
1 апреля во всех субъектах
Российской Федерации стартовала
весенняя призывная кампания

сравнению с аналогичными
периодами прошлых лет.
Повысился и образователь�
ный уровень граждан, при�
званных на военную служ�
бу, � 27,9% имеют высшее
образование. Никто из
граждан, призванных с тер�
ритории Карачаево�Чер�
кесской Республики, само�
вольно не покинул воинс�
кую часть.

Весной уклониться от
исполнения воинской обя�
занности попытались 1555
граждан республики, что
составляло 40,8% от числа
подлежащих призыву. Бла�
годаря дополнительным
усилиям отделов военного
комиссариата республики,
органов власти и внутрен�
них дел удалось пресечь
554 правонарушения. Луч�
шие показатели по розыс�
ку “уклонистов” отмечают�
ся в городе Черкесске, хуже
всего розыск ведется в
Прикубанском районе.

Для улучшения ситуации
с “уклонистами” планирует�
ся создание межведом�
ственной рабочей группы,

цель которой � выра�
ботка взвешенных,
продуманных и эф�
фективных мер по
противодействию на�
рушениям закона
гражданами, уклоня�
ющимися от военной
службы. Кроме того,
на рассмотрении в Го�
сударственной Думе
находится законопро�
ект, согласно которо�
му призывник должен
сам приходить за по�
весткой в военкомат,
в противном случае
ему грозит уголовная

ответственность за уклоне�
ние от призыва.

Как отметил военный
комиссар Карачаево�Чер�
кесской Республики Сергей
Данилов, принятие этого
закона станет большим
подспорьем в решении
вопроса с гражданами, ук�
лоняющимися от призыва в
ряды Вооруженных Сил.
Правда, нынешний призыв
пока будет происходить по
старым правилам, предпо�
лагается, что новый законо�
проект будет принят к осе�
ни 2012 года.

� Состояние здоровья
призывников оставляет же�
лать лучшего. По данным
Центральной ВВК Мини�
стерства обороны в Рос�
сийской Федерации, каж�
дый третий молодой чело�
век получает освобождение
или отсрочку от призыва на
военную службу, в нашем
федеральном округе и рес�
публике � каждый четвер�
тый, � отметил в докладе
Сергей Данилов. � Осенью
2011 года при призыве
было освидетельствовано
более двух тысяч человек.

Из них 69,5% были призна�
ны годными и годными с
незначительными ограни�
чениями.

В ходе двухдневных ин�
структорско�методических
сборов особое внимание
было уделено вопросам
организации явки граждан
на призывную комиссию.
Также членам призывных
комиссий поставлена зада�
ча организовать активную
разъяснительную работу
среди призывников и их
родителей по вопросу про�
паганды службы в рядах
Вооруженных Сил России.
В связи с этим, органы ме�
стного самоуправления, го�
родские и районные воен�
коматы должны продумать
и системно реализовывать
комплекс мероприятий по
военно�патриотическому
воспитанию граждан. В це�
лях повышения эффектив�
ности призывной кампании
был принят ряд решений в
части медицинского осви�
детельствования призыв�
ников, организации работы
по явке призывников, а так�
же привлечения к ответ�
ственности “уклонистов”.

По итогам служебной
деятельности 2011 года
среди военных комиссари�
атов 2,3,4, разрядов воен�
ный комиссариат КЧР занял
первое место, а среди во�
енных комиссариатов Юж�
ного военного округа � тре�
тье место. Добиться столь
высоких результатов уда�
лось благодаря слаженной
работе всех структур и ве�
домств республики. Среди
районов и городских окру�
гов республики по итогам
года отмечена работа при�
зывной комиссии Черкес�
ска, Зеленчукского района,
Карачаевского городского
округа. В общеслужебной
деятельности лучшие пока�
затели у Прикубанского
района, немного ему усту�
пили Карачаевский и Мало�
карачаевский районы. По
результатам осеннего при�
зыва 1 место занял Усть�
Джегутинский район, на
втором � г. Черкесск, третье
место у Адыге�Хабльского
муниципального района.

Раиса ПОЛОНСКАЯ.

Явился с повинной
ясь силовых действий со стороны органов внутренних дел.
Руководство МВД по КЧР в свою очередь гарантировало,
что предвзятого отношения к подозреваемым не будет.
Вместе с этим явка с повинной может стать смягчающим
обстоятельством при вынесении приговора судом.

Бандгруппа Узденова совершила три нападения на
сотрудников МВД по КЧР и Ставропольского ГУ МВД РФ
по Ставропольскому краю, в результате которых три по�
лицейских были убиты. В ходе оперативно�разыскных
мероприятий часть банды была обнаружена и при оказа�
нии вооруженного сопротивления нейтрализована. На
данный момент в розыске остаются Денислам Семенов,
Умар Байчоров и Динислам Каракотов.

К. БАЙБАНОВ.
Пресс&служба МВД по КЧР.

ДЕЛАТЬ
ПРАВИЛЬНЫЙ
ВЫБОР

В  РАМКАХ Всемирного
дня защиты прав потре�

бителей Управление Рос�
потребнадзора по Карачае�
во�Черкесской Республике
провело телефонную «горя�
чую линию». В этом году, как
и в предыдущие два, лозунг
дня касался сферы финан�
совых услуг и звучал так:
«Наши деньги, наши права:
кампании за правильный
выбор на рынке финансовых
услуг». Мы с интересом жда�
ли подведения итогов «горя�
чей линии», чтобы узнать,
как изменилось сознание
наших потребителей и на�
сколько финансовые орга�
низации повернулись к ним
лицом. И вот к каким выво�
дам мы пришли…

Население республики
было информировано о про�
ведении «горячей линии» по
телевидению и радиовеща�
нию. За время работы «го�
рячей линии» консультация�
ми специалистов восполь�
зовались 27 жителей Кара�
чаево�Черкесии. При этом
чаще всего потребители об�
ращались не по тематике
Всемирного дня. Так, по воп�
росам качества пищевых
продуктов и условий торгов�
ли позвонили 10 человек.
Традиционно актуальной те�
мой для потребителей явля�
ется нарушение их прав при
покупке некачественных тех�
нически сложных товаров:
поступило 7 обращений. Как
всегда, много вопросов у по�
требителей по оказанию ус�
луг ЖКХ: обратились 4 чело�
века. Также звонили люди по
поводу нарушения прав по�
требителей при оказании
услуг связи и страхования.

По вопросам прав потре�
бителей при оказании фи�
нансовых услуг поступило
только 3 обращения граж�
дан. Нужно отметить, что
число поступающих в управ�
ление жалоб на нарушения
в этой сфере обычно незна�
чительное: кто�то не хочет
ввязываться в судебные
тяжбы, другие допускают
нарушение своих прав по
неведению. Многие потре�
бители не обращают внима�
ния на нарушение кредитны�
ми организациями закона,
терпят ущемление своих
прав, поскольку, оказавшись
в определенной ситуации,
остро нуждаются в незамед�
лительном предоставлении
кредита. Вместе с тем, по�
прежнему большое число
потребителей проявляет
юридическую безграмот�
ность и невнимание при зак�
лючении кредитного догово�
ра. Но анализ поступающих
обращений показал, что на�
рушений прав потребителей
финансовыми организация�
ми в нашей республике мно�
го. Поэтому наряду с соот�
ветствующими мерами со
стороны Управления Рос�
потребнадзора необходимо
повышать правовую грамот�
ность наших граждан и вы�
рабатывать у них более ак�
тивную жизненную позицию.

На страницах газеты мы
приводим все поступившие
на «горячую линию» вопро�
сы, касающиеся сферы фи�
нансовых услуг, и ответы на
них специалистов управле�
ния, поскольку считаем, что
они будут интересны и по�
учительны для многих.

*  *  *
К. А., житель города

Черкесска: «Получил от


каз в досрочном погаше

нии кредита через 3 меся

ца в ООО КБ «Ренессанс
Капитал». Правомерно ли
это? Если нет, то что я
должен делать?»

� На основании ст. 32 ФЗ
от 07.02.1992 № 2300�1 «О
защите прав потребителей»
потребитель вправе отка�
заться от исполнения дого�
вора кредитования в любое
время при условии оплаты
банку фактически понесен�
ных им расходов, связанных
с исполнением обяза�
тельств по данному догово�
ру. Требования ряда банков

о невозможности досрочной
выплаты долга в течение 3,
4, 6 месяцев или иного сро�
ка � незаконны, хотя и по�
нятны � банк печется о выго�
де. Но расторгнуть договор
в подобных и любых других
случаях возможно только
посредством обращения в
суд. Нужно отметить, что
имеется судебная практика
досрочного расторжения
кредитных договоров. Спе�
циалисты Управления Рос�
потребнадзора могут ока�
зать помощь в составлении
искового заявления. Также
следует отметить, что по�
добные исковые заявления
не облагаются госпошли�
ной.

Г. Р., жительница горо&
да Черкесска: «При полу

чении кредита в банке
потребовали застрахо

вать свою жизнь. За стра

ховку уплатила 4% от сум

мы кредита. Законно ли
это?»

� При заключении кре�
дитного договора зачастую
клиенту предоставляется на
подпись несколько докумен�
тов, в том числе и договор
добровольного страхования
жизни. Это, конечно же, не�
законные требования, но в
случае, если клиент отказы�
вается подписывать подоб�
ный «добровольный» дого�
вор, ему отказывают в пре�
доставлении кредита. В по�
добных случаях потребитель
может воспользоваться сво�
им правом выбора и обра�
титься в другие банки. Впол�
не возможно, что ему пове�
зет и он найдет более вы�
годные условия, но в про�

тивном случае, а также в
случае, если у клиента нет
возможности выбора, если
вопрос получения кредита
стоит остро, потребитель
имеет возможность заклю�
чить договор кредитования
на условиях, предлагаемых
банком, а затем в судебном
порядке отменить незакон�
ное требование, поставив
вопрос об изменении усло�
вий договора и о незакон�
ном навязывании добро�
вольного страхования.

Ш. М., жительница го&
рода Черкесска: «Посред

ством СМС по телефону

активировала по
карточке кредит.
Условия по про

центу не оговари

вались. Теперь по

лучается, что
проценты превы

шают сумму кре

дита. Что делать?
Как расторгнуть
договор?»

� Прежде всего,
нужно знать, что
кредитная карта вы�
дается на приобре�
тение товара. В до�
говоре, который
вместе с ней присы�
лают, указывается,

что проценты за кредит не
взыскиваются 55 дней, но
это в том случае, если вы
будете приобретать товар в
кредит, а не получать день�
ги по этой карте. В случае
получения денег проценты
начисляются с первого дня
активации карты. Поэтому
при покупке товаров в кре�
дит следует сначала заклю�
чить на основании этой кар�
ты договор с магазином о
получении товара в кредит
по кредитной карте, а далее
вместе с представителями
этого магазина активиро�
вать карту.

Кроме этого, следует
учитывать, что в договоре
указываются минимальные
и максимальные размеры
выплат по кредиту (а в иных
картах указывается «столь�
ко, сколько вы можете пла�
тить»). Что это означает?
Минимальные размеры
выплаты � это только про�
центы по кредиту. А макси�
мальные � это проценты за
пользование денежными
средствами по карте и часть
долга, то есть той суммы,
которую вы получили в кре�
дит. Если выплачивать толь�
ко минимальные выплаты,
то размер основного долга
остается прежним и, таким
образом, платить вы будете
бесконечно, пока не погаси�
те основной долг. Может
случиться, что через не�
сколько лет сумма выпла�
ченных вами процентов пре�
высит сумму кредита, как,
вероятно, и произошло в
вашем случае. Если выпла�
чивать проценты по кредиту
и гасить часть основного

долга, то в последующем
сумма процентов за исполь�
зование кредита становит�
ся меньше.

И еще один нюанс сле�
дует учитывать. Некоторые
банки, помимо выплат за
использование денежных
средств (процентов), пре�
дусматривают дополнитель�
ные проценты за ряд услуг,
например, таких, как веде�
ние счета. Кроме того, еже�
месячные выплаты следует
производить до определен�
ной даты, установленной
банком. В случае задержки
платежей банк начисляет
пеню за каждый день. При
этом указанный срок � это
не тот день, когда клиент от�
правил деньги, а дата, когда

сумма поступит на счет. Раз�
ница между ними иногда
достигает 2�3 дней. Поэто�
му зачастую клиент даже не
ведает, что у него появляют�
ся долги, несвоевременная
оплата которых может при�
вести к их многократному
увеличению.

В итоге, прежде чем ак�
тивировать кредитную кар�
ту, вы должны четко пред�
ставлять, сколько и когда вы
должны будете платить. Для
этого у вас должен быть чет�
кий график платежей, где
вся эта информация четко
указана. Если он не прила�
гался к полученной вами
карте, следует потребовать
его в банке. В случае, если
к полученной вами кредит�
ной карте не прилагался
кредитный договор, вам так�
же до активации этой карты
следует затребовать в бан�
ке условия договора и вни�
мательно с ними ознако�
миться (ознакомиться с об�
щими условиями договора
кредитования также можно
на сайтах любого выбранно�
го вами банка).

Имейте в виду, что рас�
торгнуть кредитный договор
с банком вы можете только
после выплаты основного
долга.

*  *  *
В заключение вернусь к

жалобам по качеству пище�
вых продуктов. Нужно заме�
тить, что из года в год число
обращений граждан в Уп�
равление Роспотребнадзо�
ра по КЧР по этому поводу
уменьшается. Так, к приме�
ру, начиная с 2008 года еже�
годно мы получали соответ�
ственно 31,18, 21 и в 2011
году � 14 письменных жалоб.
Но это вовсе не означает, что
на прилавках наших магази�
нов и на объектах обще�
ственного питания качество
предлагаемых товаров и ус�
луг стало выше. А между тем
письменная жалоба � это
еще один повод для нас
(чаще, чем один раз в три
года!) провести проверку и
своевременно ликвидиро�
вать нарушения, которые в
дальнейшем могут стоить
здоровья многим людям. Так
что спрашивайте � мы отве�
тим, обращайтесь � мы по�
можем.

Е. ПОКРОВСКАЯ,
пресс&секретарь

Управления Роспотреб&
надзора по КЧР.
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ВНИМАНИЕ: РОЗЫСК!
Отделом федеральной службы исполнения наказаний по КЧР

длительное время разыскиваются особо опасные преступники:

Токов Тимурлан Хаджи&Муратович,
14.06.1968г.р., карачаевец, уроженец
с.Предгорное Урупского района Ставро�
польского края, проживал по адресу: КЧР,
Карачаевский р�н, а.Кумыш, ул.Набереж�
ная, д.16.

Ранее неоднократно судим.
Осужден к 20 годам лишения свободы с

отбыванием наказания в колонии строгого
режима.

Приметы внешности: рост – 178 см,
плотного телосложения, волосы черные
волнистые, глаза серые.

Особые приметы: на животе послеопе�
рационный шрам – 15 см, на момент побе�
га отсутствовали два передних зуба.

Текуев Ибрагим Юсуфович, 29.05.1960
г. р., карачаевец, уроженец с. Пригородное
Прикубанского района Ставропольского

края, проживал по адресу: КЧР, г. Карачаевск,
ул. Кубанская, д. 5.

Ранее неоднократно судим.
Осужден к 8 годам 6 месяцам лишения

свободы с отбыванием наказания в коло�
нии строгого режима.

Приметы внешности: рост – 165 � 170
см, среднего телосложения, волосы темно�
русые, лобная залысина с проседью, глаза
карие.

Особые приметы: на правой руке от�
сутствует средний палец.

В ночь с 9 на 10 мая 1998 года Токов
Т.Х.�М. и Текуев И.Ю. совершили побег из
СИЗО�1 г. Черкесска. По факту побега воз�
буждено уголовное дело, Текуев И. Ю. и
Токов Т. Х.�М. объявлены в федеральный
розыск.

Казалиев Мухамат&Али Исмаило&
вич, 30.04.1960г.р., карачаевец, уроженец

При получении какой&либо информации о месте нахождения разыски&
ваемых просьба сообщить в дежурную часть ОФСИН России по КЧР по
адресу: КЧР, г.Черкесск, ул.Свободы, 2, или по телефонам: (87822) 4&15&
40, 5&53&38, (факс) 4&11&21.

а. Каменномост Карачаевского района
Ставропольского края,  проживал по адре�
су: КЧР, г. Карачаевск, ул. Эльбрусская, дом
11.

Ранее неоднократно судим за соверше�
ние тяжких преступлений.

27 июля 1991 года совершил побег из
СИЗО�1 г.Черкесска. По данному факту воз�
буждено уголовное дело №69039 от
27.07.1991 года по ст.188 ч.1 УК РСФСР.

Приметы внешности: рост 165�170 см,
среднего телосложения, волосы темные,
нос большой с горбинкой.

ТО, ЧТО проблема упот�
ребления психоактивных

веществ (ПАВ) среди несо�
вершеннолетних и молоде�
жи не теряет своей актуаль�
ности, а только с каждым
годом набирает «вес», ни
для кого уже не является
новостью. По данным Рос�
сийского центра социологи�
ческих исследований, в 2010
году регулярно потребляли
наркотики (не реже 2�3 раз
в месяц) около 2,6 млн.
(9,6%) жителей РФ в возра�
сте 11�24 лет, алкогольные
напитки (включая пиво) �
13,7 млн. (50,5%!), курили
табачные изделия 12,3 млн.
человек той же возрастной
категории (45,6%). Такие
цифры, без сомнения, сви�
детельствуют о серьезнос�
ти ситуации. И совершенно
очевидна необходимость
усиления среди подрастаю�
щего поколения работы по
профилактике зависимости
от ПАВ.

Форум учащихся стар�
ших классов общеобразо�
вательных учреждений рес�
публики, прошедший на
днях в Черкесске, и был
посвящен данной работе.
Его организаторами яви�
лись Министерство образо�
вания и науки КЧР и Управ�
ление Федеральной службы
России по контролю за обо�
ротом наркотиков по КЧР.

Идея проведения данно�
го форума родилась после
просмотра нескольких все�
российских интернет�уро�
ков по профилактике нарко�
зависимости среди моло�
дежи, организованных
ФСКН РФ.

� Первый урок мы по�
смотрели с директорами
школ, � рассказали нам со�
трудники кафедры управле�
ния образованием Карача�
ево�Черкесского республи�
канского института повы�
шения квалификации ра�
ботников образования, ко�
торые непосредственно за�
нимались вопросами подго�
товки и проведения фору�
ма, � и он нам очень понра�
вился. В режиме он�лайн
учащиеся школ Москвы,
Санкт�Петербурга, Волго�
града, Томска обсуждали со
специалистами жизненно
важные вопросы. На про�
смотр следующего урока
мы договорились собрать

И ПРИМЕРОМ БЫТЬ
ДЛЯ МЛАДШИХ...

социальных работников
школ, заместителей дирек�
торов по воспитательной
части, после чего сразу про�
вести конференцию для
обсуждения как самого уви�
денного, так и дальнейшей
нашей работы с детьми. И
вот 16 февраля на той са�
мой конференции и было
принято решение провести
форум старшеклассников,
на котором ребята смогли
бы не только увидеть оче�
редной интернет�урок, по�
священный профилактике
наркозависимости, но и
пообщаться, высказать
свое видение проблемы.

И задумка удалась. В
конце марта в зале РИПКРО
собралось более 160 стар�
шеклассников из всех горо�
дов и районов республики,
которые повели разговор о
том, как не допустить рас�
пространения зависимости
от ПАВ в молодежной сре�
де. Ребята с большим вни�
манием посмотрели все�
российский интернет�урок
«Имею право знать», а, кро�
ме того, их вниманию были
представлены видеосюжет
о работе республиканского
центра детского и юношес�
кого туризма, выступления
воспитанников республи�
канской ДЮСШОР по
спортивной гимнастике, та�
эквондистов � учащихся
гимназии № 5 г. Черкесска,
которые великолепно де�
монстрировали то, что мож�
но и нужно противопоста�
вить нездоровому образу
жизни. Органично вписался
в рамки форума и видеосю�
жет о космосе, о Земле с
комментарием ученого
Специальной астрофизи�
ческой обсерватории Ака�
демии наук РФ Евгения Чен�
цова. Ведь порой очень по�
лезно увидеть человечество
на фоне космической бес�
конечности и задуматься о
смысле бытия, о нашем от�
ношении к жизни.

Старшеклассники актив�
но участвовали в важном
разговоре, и специалист
Управления федеральной
службы России по контро�
лю за оборотом наркотиков
по КЧР Наталья Воробьева,
которой было предоставле�
но слово, напомнив участ�
никам форума о том, что в
республике проходит акция

«Сообщи, кто торгует смер�
тью», призвала молодежь к
активной позиции, здоро�
вому образу жизни. Наталья
Леонидовна отметила, что в
Карачаево�Черкесии на се�
годня на учете нет ни одно�
го ребенка или подростка,
употребляющего наркоти�
ческие вещества, однако
это не должно усыплять на�
шей бдительности!

А в заключение форума
ребята приняли обращение,
в котором отмечено, что цен�
тром работы по профилакти�
ке зависимости учащихся от
вредных и пагубных привы�
чек является школа, у кото�
рой для этого есть необхо�
димый потенциал и ресурсы.
Призвав своих сверстников
отказаться от вредных при�
вычек и стать наглядным при�
мером для младших классов,
участники форума высказа�
ли в своем итоговом доку�
менте и ряд других предло�
жений, к которым, думается,
стоит прислушаться взрос�
лым: например, органам го�
сударственной исполнитель�
ной власти усилить контроль
над распространением нега�
тивной информации в сети
Интернет, повсеместно зап�
ретить прямую и косвенную
рекламу табачной и алко�
гольной продукции в СМИ,
организовать летний отдых
для детей с трудным семей�
ным положением и для де�
тей, склонных к употребле�
нию вредных веществ, вер�
нуть детям детскую базу от�
дыха «Сосенка» в п. Даусуз и
т. д.

До форума и после него
сотрудники РИПКРО прове�
ли анкетирование среди его
участников, которое пока�
зало, что мероприятие выз�
вало у старшеклассников
большой интерес. Но оста�
навливаться на этом в ин�
ституте не собираются, счи�
тая, что работу с подраста�
ющим поколением нужно
постоянно совершенство�
вать. А еще здесь уже со�
брались очередной интер�
нет�урок посмотреть с…
родителями. Такое необыч�
ное республиканское роди�
тельское собрание навер�
няка поможет папам и ма�
мам по�новому взглянуть на
многие проблемы своих
подрастающих детей.

Татьяна ИВАНОВА.

Окно в природу

или Дело всей жизни…

ЗАПИСКИ
ОРНИТОЛОГА,

Орнитолог Игорь ТКАЧЕНКО.
1990
й год.

Тетерев кавказский,
предмет научных иссле

дований орнитологии.

АСТО люди задаются
вопросом: в чем зак�

лючается счастье? Навер�
ное, понятий о счастье
столько, сколько людей
живет на земле. Мне посча�
стливилось прикоснуться к
тайнам природы и чуть�чуть
заглянуть за завесу, скрыва�
ющую их. У меня были и
есть хорошие и верные дру�
зья. У меня есть моя Татья�
на Васильевна, и у нас с ней
� пять детей и десять вну�
ков. Есть Тебердинский го�
сударственный биосфер�
ный заповедник, в котором
берегут и изучают все жи�
вое… Кавказских тетеревов,
бородачей, белоголовых
сипов и черных грифов, ту�
ров, серн, медведей еще
увидят наши внуки, правну�
ки и многие будущие поко�
ления… ”. Это строки из не�
давно вышедшей в свет кни�
ги ученого�орнитолога О.
Витовича “Живет на Кавка�
зе тетерев ”. Написанная хо�
рошим литературным язы�
ком, богато иллюстриро�
ванная уникальными фото�
графиями фауны и флоры (в
их сборе автору помогли его
коллеги), она охватывает
жизнь заповедника за пос�
ледние полвека и посвяща�
ется памяти его директора
Андрея Барабанщикова и
орнитологов Всеволода и
Игоря Ткаченко. Книга
эта читается на одном
дыхании, и в ней подкупа�
ют прежде всего достовер�
ность событий и людских
судеб, живописание запо�
ведных уголков наших мест,
мира животных и птиц.

Отнюдь не претендуя на
пересказ содержания книги
или тем паче ее рецензиро�
вание, я встретилась с Оле�
гом Анатольевичем Ви�
товичем. Скромная
квартира старых интел�
лигентов в центре запо�
ведника наполнена осо�
бой одухотворенной
аурой (хорошая биб�
лиотека, компьютер,
большая картина с
изображением оленей
в зимнем лесу, дере�
вянные фигурки живот�
ных и чучела птиц на
полке, чай с домашним
пирогом), и здесь хо�
чется говорить о высо�
ком и светлом, размышлять
о настоящем и вспоминать
годы, оставшиеся за спи�
ной. В этой квартире чета
Витовичей живет с 1961
года. Дети, уже давно опе�
рившись, вылетели из род�
ного гнезда, а они остались
здесь доживать свой век.
“Теперь нам уже одна доро�
га � на Джамагатский по�
гост”, � усмехается Олег
Анатольевич, хотя на не�
мощного старичка отнюдь
не тянет: высокий, статный,
с румянцем на лице, под
стать ему и Татьяна Василь�
евна � что ж, сказываются
тебердинский климат,
жизнь в заповедной зоне.
Оба они не мыслят себя без
Теберды и заповедника, где
прошли лучшие годы их
жизни. Татьяна Васильевна
по сей день преподает ма�
тематику в сменной школе
(когда�то она была лучшей
вечерней школой с много�
численными учениками),
Олег Анатольевич, считаю�
щий, что бывших орнитоло�
гов не бывает, продолжает
наблюдение за птицами и
ведет дневники � они могут
еще пригодиться молодым
коллегам. Его перу принад�
лежит немало научных тру�
дов в области орнитологии,
особенно о кавказском те�
тереве.

� Олег Анатольевич, по�
чему все же пальму первен�
ства вы отдаете кавказско�
му тетереву � вот и заголо�
вок книги об этом говорит,
хотя она не только об этой
птице? Процитирую фраг�
мент из вашей книги: “Что
же это за птица� кавказский
тетерев? Почему мы с Иго�
рем сидим в хижине на вы�
соте 2400 метров над уров�
нем моря и ждем хорошей
погоды, чтобы продолжить
наблюдение за тетерева�
ми?”

� Начну с того, как и по�
чему я увлекся орнитологи�
ей. После службы в армии
(до этого я окончил учитель�
ский институт в Черкесске
и немного поработал в од�
ной из сельских школ Даге�

Гора Большая
Хатипара.

Андрей БАРАБАНЩИКОВ, ди

ректор Тебердинского заповед

ника в 1950
1970 годы.

стана), а было это в 1959
году, я приехал устраивать�
ся на работу в Тебердинс�
кий заповедник. Облачен я
тогда был в сшитую на за�
каз офицерскую шинель �
это была единственная
“представительная” вещь, в
которой можно было по�
явиться на людях, голову
мою украшала опять же
офицерская фуражка, толь�
ко без кокарды. В таком
виде я и предстал перед
тогдашним директором за�
поведника Андреем Андре�
евичем Барабанщиковым,
участником войны, офице�
ром запаса. Он посмотрел
на меня с явным любопыт�
ством и спросил, что при�
вело меня к нему из Пре�
градной � я выходец из этой
станицы. Сначала я пытал�

ся высокопарным стилем
объясниться в любви к при�
роде и даже что�то проци�
тировал из классиков, но
потом, уже попав под обая�
ние этого человека, умного,
талантливого ученого и ру�
ководителя, рассказал о
себе и своей семье, кото�
рая дружила со старшим
научным сотрудником запо�
ведника Львом Евгеньеви�
чем Аренсом. Собирая ма�
териалы по охотничье�про�
мысловым зверям и птицам
Карачаево�Черкесии, он
часто останавливался у нас.
А мой дед, Вадим Витович,
был страстным охотником,
тогда ему уже было под 90
лет, но он еще ходил охо�
титься на перепелов со сво�
им ирландским сеттером
Медором. Долгое время
работал мой дед в должно�
сти старшего охотинспекто�
ра при Совете Министров
Азербайджанской ССР и
даже опубликовал в цент�
ральном журнале “Приро�
да” статью “Этика охотника�
спортсмена”, где изложил
свое отношение к охоте, пе�
речислив неписаные зако�
ны, которых должен при�
держиваться каждый уважа�
ющий себя охотник. Дед
часто брал меня с собой в
лес, и в школьные годы я
уже подспудно чувствовал,
что свяжу свою жизнь с ми�
ром живой природы.

Андрей Андреевич ув�
лекся моим рассказом и
поделился своими планами
по обустройству вольеров с
животными и музея приро�
ды. Наконец он попросил
секретаршу пригласить зоо�
лога Всеволода Ткаченко. В
кабинет вошел широкопле�
чий мужчина лет тридцати,
с лицом, обгоревшим на
зимнем солнце, волосы его
так же отливали красной
медью. Потом он станет
моим другом, коллегой, на�
ставником. Но тогда на
предложение Барабанщи�
кова взять меня к себе в
отдел в качестве препара�
тора для сбора коллекции
птиц Ткаченко сначала отве�

тил отказом: “Препаратор
должен уметь препариро�
вать птиц и изготовлять кол�
лекционные тушки”. На
что Барабанщиков ответил:
“Научите, вы же сами умее�
те это делать”.

Так началась моя работа
с птицами. Лаборант добы�
вал птиц и приносил их в
лабораторию. Птицу надо
было замерить, взвесить,
снять с нее шкурку и набить
ватой. К лапке привязыва�
лась этикетка, на которой
были записаны русско�ла�
тинское название, пол, воз�
раст, размеры, содержимое
зоба, место и время добы�
чи. На первый взгляд, добы�
ча птиц противоречит самой
идее заповедности, но в
жизни заповедника насту�
пает период, когда прохо�

дит инвентаризация фауны.
Нет надобности делать чу�
чела беркута, бородача,
кавказского тетерева, ула�
ра … В их визуальном опре�
делении никто не усомнит�
ся, но когда дело доходит до
мелких птиц семейства во�
робьиных, многих опреде�
лить в природе очень труд�
но, а часто и нельзя. Сей�
час, разумеется, при воз�
можностях современной
фототехники достаточно
получить хорошее цветное
изображение птицы, чтобы
определить ее вид и даже
подвид. Но мы работали в
середине 20�го века: прихо�
дилось, как и всем орнито�
логам, пользоваться стары�
ми методами. Почему я ув�
лекся изучением кавказско�
го тетерева? Во�первых,
птица эта труднодоступная,
еще с XIX века многих орни�
тологов интересовал кав�
казский тетерев, но доби�
раться до него и собирать
материал систематически
было чрезвычайно трудно.
Кавказский тетерев обита�
ет в самых верхних преде�
лах лесного пояса и субаль�
пийских лугах. Суровые кли�
матические условия не сму�
щают птиц: спасаясь от хо�
лода и ветров, они зарыва�
ются в снег. Кавказский те�
терев был внесен в Красные
книги СССР и РСФСР. Во�
вторых, изучение данного
вида открыло мне мир гор�
ных птиц. Вот поэтому мы с
Игорем Ткаченко и сидели в
хижине на Малой Хатипаре,
как я это описал в книге,
чтобы выяснить, чем пита�
ются кавказские тетерева
зимой, каковы у птиц суточ�
ная активность и особенно�
сти поведения в стаях…

� Какие интересные экс�
перименты по акклиматиза�
ции птиц в заповеднике за�
помнились?

� Скорее всего, один
неудачный. В начале 60�х
годов кому�то захотелось
акклиматизировать глуха�

рей. Скажу прямо: инициа�
тива исходила не от ученых�
орнитологов заповедника,
но когда “наверху” кто�то
что�то захотел, разумные
доводы против такого хоте�
ния не воспринимаются.
Нам выделили деньги для
строительства вольеров на
центральной усадьбе запо�
ведника, завезенные глуха�
ри благополучно перезимо�
вали, и самцы, как считал
специалист из Москвы, дол�
жны были токовать и ухажи�
вать за глухарками. Но они
не токовали и за “дамами”
не ухаживали. Тогда реши�
ли перевести глухарей в лес
и снова построить для них
вольеры. Помнится, тогда
орнитолог Всеволод Тка�
ченко сказал: “Надо выпус�
тить их на свободу, пока все
не передохли”. Летом один�
надцать глухарей погибли
от перегрева и нехватки
кислорода. Мы с Всеволо�
дом в это время были на по�

левых работах в
Кавказском запо�
веднике в Сочи и
узнали о случив�
шемся позже.
Может быть, этот
случай и положил
конец проведе�
нию акклимати�
зационных работ
в заповедниках.

Ведущие зоологи страны
уже давно поднимали воп�
рос, что заповедники стра�
ны созданы не для акклима�
тизации новых видов живот�
ных и растений, а для сохра�
нения исторически сложив�
шихся природных комплек�
сов.

� Андрей Барабанщиков,
руководивший Тебердинс�
ким госзаповедником в
1950�1970 годы, оставил о
себе хорошую память: это
при нем был упорядочен
туризм на заповедной тер�
ритории, обустраивалась
заповедная территория в
Архызе, велось строитель�
ство музея природы и гос�
тиницы “Дом лесника” � обо
всем этом вы упоминаете в
своей книге...

� Строительство этих
объектов завершилось уже
при другом директоре,
Юрии Караваеве. На усадь�
бе заповедника был постро�
ен жилой комплекс для ра�
ботников, котельная, что
позволило привлекать к на�
учной работе выпускников
вуза. Чем дальше уходит
время, тем живее и рельеф�
нее встают в памяти порт�
реты моих современников,
ученых заповедника. Док�
тор биологических наук,
профессор Алексей Малы�
шев, посвятивший жизнь
выращиванию женьшеня…
Это был истинный рыцарь
природы, фанатично пре�
данный своему делу. Но
мало кто знает, что он был и
инициатором зарыблива�
ния горных озер, в частно�
сти Большого Бадукского. В
течение двух недель лета
1970 года мы выпустили в
это озеро 300 штук форели,
к нашей всеобщей радости
рыба прижилась, но зимой
в озеро сошли снежные ла�
вины, которые выплеснули
воду… Форель живет в тех
горных озерах, которые не
подвержены воздействию
лавин. Орнитолог Всеволод
Ткаченко… Блистательный

зоолог, он опубликовал
большую содержательную
работу по экологии куриных
птиц Кубанского Кавказа.
По этой работе он защитил
диссертацию в Ленинград�
ском государственном уни�
верситете. С его сыном Иго�
рем мы собрали в разных
ущельях Карачаево�Черке�
сии немало материалов по
хищным птицам. Все скла�
дывалось у нас хорошо, но
в сентябре 2006 года слу�
чилось непоправимое: мой
друг погиб в автокатастро�
фе. Весь груз орнитологи�
ческой работы лег впослед�
ствии на плечи Владимира
Михайловича Поливанова,
доктора биологических
наук, участника Великой
Отечественной войны, ста�
рейшего работника в систе�
ме заповедников. Но десят�
ки лет интенсивных полевых
исследований не могли не
сказаться на здоровье по�
жилого человека, и в конце
2007 года Поливанов вы�
нужден был переехать в
Москву к дочери. Вместе с
ним, естественно, уехала и
Надежда Никитична, за 30

лет работы очень много
сделавшая для отечествен�
ной орнитологии. Сейчас
орнитологические исследо�
вания в заповеднике прово�
дит Алексей Караваев,
опытный фаунист и эколог,
много лет проработавший в
Туркмении, Красноводском
заповеднике.

…Последний раз они
поднялись с Игорем Ткачен�
ко на тетеревиные тока в
долину Большой Хатипары
в 2006 году: “И вот перед
глазами снова знакомый
склон, где когда�то стояла
моя палатка, а вокруг нее
разгорались страсти между
ослепленными любовью
краснобровыми красавца�
ми. Мы сидим под той же
сосной, из � под которой
много лет назад наблюдали
за белым медведем, прово�
дившим в зарослях родо�
дендрона и на снежниках
медовый месяц со своей
бурой подругой… Слышит�
ся хорошо знакомый свист
тетеревиных крыльев, над
нашими головами пролета�
ют два петуха…Мне кажет�
ся, что я никуда не уходил с
токовища, что не было не�
скольких десятков лет, про�
легших длинной цепью раз�
ных событий между днем
сегодняшним и теми дале�
кими днями…”. Это заклю�
чительные строки книги О.
Витовича “Живет на Кавка�
зе тетерев”.

Книга издана при содей�
ствии и финансовой под�
держке администрации Те�
бердинского государствен�
ного биосферного заповед�
ника. Уверена, это издание
станет новым брендом за�
поведника, где тесно пере�
плелись научная мысль и
живая жизнь природы, ко�
торой служит человек. Бе�
зусловно, книга О. Витови�
ча, “прошитая” буково�ти�
совым корнем заповедника,
озвученная гомоном птичь�
их стай, пропитанная любо�
вью к людям, которые окру�
жали автора, найдет дорогу
к читателю.

Людмила ОСАДЧАЯ.

В Карачаево&Черкесии стало больше мастеров
спорта по боксу. Почетные ряды пополнили Марат

Гогуев и Амир Карданов, выигравшие серьезный ма&
стерский турнир в г. Кисловодске.

Марат ГОГУЕВ (на снимке) с самого начала успешно
лидировал в своей весовой категории (110 кг). Немного
заставила понервничать наставника Марата, заслуженно�
го тренера РФ Владимира Шебзухова, финальная схватка
М. Гогуева, где его соперником был хорошо подготовлен�
ный в техническом плане спортсмен из Чеченской Респуб�
лики. Однако уверенный натиск Марата уже скоро не ос�
тавил сопернику шансов на победу.

В более популярной весовой категории (60кг) Амиру
Карданову (тренер – Марат Урусов) пришлось отдать за
победу еще больше сил, чем его земляку. Очень зрелищ�
ным оказался предпоследний бой Амира � за выход в фи�
нал. Соперники с первого раунда шли на равных. Интрига

Успех боксеров
разрешилась в самом конце поединка: Карданов зарабо�
тал решающие три очка, которые и позволили ему в даль�
нейшем бороться за первое место.

На этом же турнире отличился еще один спорт�
смен из Карачаево�Черкесии,тоже воспитанник
Марата Урусова, Алибек Хубиев. В его копилке
– бронзовая награда.

У болельщиков будет еще одна возмож�
ность услышать о спортсменах: уже в сентяб�
ре все трое примут участие в чемпионате Рос�
сии по боксу среди студентов, который состо�
ится в Волгограде.

Соб. инф.

Спорткурьер

«Ч
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Коллектив редакции газеты “День республики” выражает
искренние соболезнования сотруднику Смитюховой Наталье
Петровне в связи со смертью матери

МЕЛЬНИКОВОЙ Валентины Васильевны.

Коллектив республиканского перинатального центра выра
жает искренние соболезнования Кмузовой Томаре Магометов
не, врачу анастезиологуреаниматологу, в связи со смертью

ДЕРЕВА Юрия Михайловича.
Невосполнима боль утраты.
Скорбим вместе с Вами.

Кадастровый инженер Кубанов Расул Абулкеримович (с.Учкекен,
ул. Боташева, 11, адрес электронной почты: zemustroistvo@mail.ru, тел.:
89283874286) настоящим извещает о проведении кадастровых ра
бот по подготовке проекта межевания земельного участка с кадастро
вым номером: 09:08:0000000:692,:854,:855,:857,:1104,: расположенного
по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, СПК «Римгорский», выде
ляемого в счет земельной доли. Земельный участок располагается:
СПК «Римгорский», поле № 5, участок № 12 (пашня), с кадастровым
номером: 09:08:0000000:692,:855,:857,:1104, урочище Беловодское,
участок № 18 (сенокос), с кадастровым номером: 09:08:0000000:854,
урочище Колхозная дорога, участок № 1 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проекта межевания
земельных участков является Кипкеев Мурат Юсуфович (КЧР, Малока
рачаевский район, с. Учкекен, ул. Пушкина, 45, тел. 89283823224).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11. Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельных участков, выделяемых
в счет земельных долей, принимаются в течение 30 дней со дня опуб
ликования извещения по адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11.

Кадастровый инженер Кубанов Расул Абулкеримович (с.Учкекен,
ул. Боташева, 11, адрес электронной почты: zemustroistvo@mail.ru,
тел.: 89283874286), настоящим извещает о проведении кадастро
вых работ по подготовке проекта межевания земельных участков с
кадастровыми номерами: 09:08:0000000:1283, :1478, :1288, :1284, рас
положенных по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, СПК “Схауат”.
выделяемых в счет земельных долей. Земельные участки располага
ются: СПК “Схауат”, урочище Ауар сырт, участок № 12 (сенокос); с
кадастровыми номерами 09:08:0000000:1292, :1295, :1516:4188, уро
чище Ауар сырт, участок № 9 (сенокос); с кадастровыми номерами
09:08:0000000:1323,:1347, урочище Кой кош баши, участок №12 (се
нокос).

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проектов межева
ния земельных участков является Алиев Салис Кемалович (Ставро
польский край, г. Кисловодск, пр. Победы, 132/61. Тел. 892839457
94).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: с.Учкекен, ул.Боташева, 11. Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельных участков, выделяемых
в счет земельных долей, принимаются в течение 30 дней со дня опуб
ликования извещения по адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11.

В соответствии с Законом Российской Федерации от
26 июня 1992 г. № 3132I “О статусе судей в Российской
Федерации” Квалификационная коллегия судей Карача
евоЧеркесской Республики

ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ КОНКУРСА
на замещение вакантной должности мирового

судьи судебною участка № 1
Урупского района КЧР : 1 должность.

Заявления претендентов па указанную должность и
соответствующие документы, перечисленные в пункте 6
ст. 5 вышеназванного закона принимаются в течение
месяца со дня опубликования объявления по адресу:
г.Черкесск, ул. М. Гаджаева, 4, кабинет №7 с 1000 до
1800 часов.

Телефоны для справок 8(8782) 250350, 262569.
О дне рассмотрения заявлений претендентам будет

сообщено дополнительно.

Администрация Малокарачаевского муниципального района
предоставляет в собственность три земельных участка со сле
дующими характеристиками:

 с кадастровым номером: 09:08:0180101:833, расположен
ный по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул.
Ленина, 122Б, площадью 1129 кв. м, для строительства офис
ного здания;

 с кадастровым номером: 09:08:0180101:868, расположен
ный по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, меж
ду гаражами администрации района и зданием электросетей,
площадью 350 кв. м, для строительства административного
здания;

 с кадастровым номером: 09:08:0080101:39, расположенный
по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, Джагинское СП, уча
сток находится примерно в 100 м от с. Джага по направлению
на север, площадью 10002 кв. м, для размещения автостоянки.

Администрация Прикубанского муниципального района выделя
ет в бессрочное пользование земельные участки, расположенные по
адресу: КарачаевоЧеркесская Республика, Прикубанский район:

 площадью 1330 кв. м, под реконструкцию группового водопро
вода, кадастровый номер 09:02:02001 02:63, земли населенных
пунктов;

 площадью 1352 кв. м, под реконструкцию Кавказского группо
вого водопровода, кадастровый номер 09:02:020 01 02:64, земли
населенных пунктов;

 площадью 6188 кв. м, под реконструкию группового водопро
вода, кадастровый номер 09:02:0150101:264, земли населенных
пунктов;

 площадью 141914 кв. м, под реконструкцию группового водо
провода, кадастровый номер 09:02:0000000:13163, земли сельско
хозяйственного назначения.

Заявления принимаются в течение месяца со дня опубликования
объявления по адресу: пос. Кавказский, пр. Ленина, 26, каб. № 29.

ПОПРАВКА И УТОЧНЕНИЕ
Мы, нижеперечисленные пайщики СПК “Исправная”, заявив

шие свое право на выдел земель по СПК «Исправная» в газете
«День республики» от 03 апреля 2010 г. № 6062 (17932), в
связи с изменением уточняем настоящей публикацией порядок
выдела принадлежащих нам земельных долей для собственного
использования следующим образом: пашня № 78, общ. пл. 182,0
га (на 1 пай 1,8202 га). Количество — 7 паев, выделяемая пло
щадь 127414 кв. м. Танцура Алексей Денисович, Танцура Мария
Григорьевна, Гиренко Алексей Григорьевич, Гиренко Владимир
Алексеевич, Гиренко Таисия Григорьевна (3 пая), обращаться по
адресу: ст. Исправная, ул. Союзная, 22.

Администрация Зеленчукского муниципального района про
водит прием заявлений о предоставлении в аренду земельного
участка из земель промышленности, энергетики, транспорта,
связи, радиовещания, телевидения, информатики, земли для
обеспечения космической деятельности, земли обороны, безо
пасности и земли иного специального назначения, площадью
2608 кв. м, для установки под ВЛ500 кВ “Кавкасиони” закора
чивающего разъеденителя плавки гололеда, расположенного по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, Кардоникское сельское посе
ление, 80м от автодороги ЗеленчукХабезЧеркесск.

Заявления принимаются в течение одного месяца со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, ст. Зеленчукская, ул.
Ленина, 81.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом
межевания земельного участка. ООО “Межевик” в лице кадас
трового инженера Нагаева Романа Мухамедовича (КЧР, Хабез
ский район, а.ПсаучьеДахе, ул. Садовая, 1, эл. почта
nagaev.roman@gmail.com, т. 8(988) 7101092), выполняет када
стровые работы для образования земельных участков, выделя
емых из общей долевой собственности СПК “Исправная”, (пас
тбище), в поле № 23, площадью 10,9802 га, исходный номер
земельного участка 09:06:0000000:5952:5858:5868: 5275:5253:
5460:5435:5903:5902:5719:5267:5407:5687:5720:5789:6314: 6160:
7837, (сенокос), в полях № 33п, № 46, площадью 44,5986 га, ис
ходный номер земельного участка 09:06:0000000:5719:5903: 5902:
5253:5460:5435: 5275:7088:5267:5407: 5687:5892:5774:7138:7113.
Заказчиком кадастровых работ является: Удовыченко Алексей
Васильевич, КЧР, Зеленчукский район, ст. Исправная, ул. Каза
чья, 143, т. 8(87878)33231, выполняет кадастровые работы для
образования земельных участков, выделяемых из общей доле
вой собственности СПК “Исправная”, (пастбище), в поле №6,
площадью 5,7288 га, исходный номер земельного участка 09:06:
0000000:6818:7586:6621:6457:6453:6965:5920:7112:14276:
6032:5554:5453, (сенокос), в поле №49, площадью 29,7324 га,
исходный номер земельного участка 09:06:0000000:6818: 7586:
6621:6457:6453:6965:5920:7112: 14276:6032:5554:5453, (пашня),
в поле №212, площадью 32,7636 га, исходный номер земельного
участка 09:06:0000000:7317:7049:7798:6019:6330:6304:6515:6209:
5841:5890:5839:5855:5670:5196, (пастбище), в поле №18, пло
щадью 8,1158 га, исходный номер земельного участка
09:06:0000000:5810:5266:4947:6740:6758: 7544:6905: 5736:7009:
5771: 6182,(сенокос), в поле №93п, площадью 24,777 га, исход
ный номер земельного участка 09:06:0000000:5810:5266:4947:
6740:6758:7544:6905, (сенокос), в поле №26, площадью 17,3439
га, исходный номер земельного участка 09:06:0000000:5736:7009:
5771: 6182, (сенокос), в поле № 183п, площадью 4,9554 га, ис
ходный номер земельного участка 09:06:0000000:6357:6545.
Заказчиком кадастровых работ является: Курилкина Ирина Сти
лиановна, КЧР, Зеленчукский район, ст.Исправная, ул.Сережки
на, 38, т. 8(928)0252710, выполняет кадастровые работы для
образования земельных участков, выделяемых из общей доле
вой собственности СПК “Исправная”, (сенокос), в поле № 24,
площадью 12,3885 га, исходный номер земельного участка
09:06:0000000:5952:5283:5800:5783, (пастбище), в поле № 26,
площадью 2,387 га, исходный номер земельного участка
09:06:0000000:5952:5283:5800:5783. Заказчиком кадастровых
работ является: Левченко Татьяна Николаевна, КЧР, Зеленчук
ский район, ст.Исправная, ул.Первомайская, 72. С проектом
межевания земельного участка можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. У.Хабекова, 83. Возражения
относительно размера и местоположения границ земельного
участка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул.
У.Хабекова, 83.

ООО «Земля и право»,  в лице  кадастрового инженера Ага
евой Динары Биаслановны  (г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(87822)
53944; email: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет кадастровые ра
боты в связи с образованием земельного участка путем выдела
в счет доли (долей) в праве общей собственности на земель
ный(ые) участок(ки) с кадастровым(ыми) номером(ами): 09:
06:0000000:8184; 8296;10469;10300;8038;10597;11336;11347;9974;
9960;10277;9988;9950;8027;9471;8010;10385;11004;9409;9956;
9573;9697;  расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район,
СПК «Кардоник», поле № 35(пашня).Заказчиком кадастровых
работ является Пузиков Виктор Алексеевич. (ст.Кардоникская,
ул. Советская, 94, тел. 8 9283929925).Цель кадастровых работ:
образование земельных участков путем выдела в счет доли (до
лей) в праве общей собственности из земель сельскохозяйствен
ного назначения, для ведения сельскохозяйственного производ
ства.С проектом межевания земельного участка  можно ознако
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и
право» 8(8782) 252990.Возражения, дополнения, предложения
по доработке проекта межевания земельного участка принимают
ся в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Управление по недропользованию по Карачаево:Черкес:
ской Республике извещает, что аукцион на право пользования
недрами с целью разведки и добычи вольфрама на КтиТебердин
ском месторождении в КарачаевоЧеркесской Республике, объяв
ленный приказом Федерального агентства по недропользованию
от 09.12.2011 г. № 1612, признан несостоявшимся, в связи с
отсутствием заявок на участие в аукционе (приказ от 26.03.2012
г. № 357). Извещение о проведении аукциона было опубликовано
20.12.2011 г. в газете «День республики» № 269.

Открытое акционерное общество акционерный инвестиционнокоммер
ческий промышленностроительный банк “Кавказпромстройбанк” ОАО
“Кавказпромстройбанк” сообщает о проведении 26 апреля 2012 года

ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ.
Собрание проводится по адресу: г. Черкесск, ул. Пушкинская, 84. Форма

проведения собрания — очная.
ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:

1. Об избрании счётной комиссии ОАО “Кавказпромстройбанк”.
2. Об утверждении регламента проведения общего собрания акционе

ров ОАО “Кавказпромстройбанк”.
3. Рассмотрение и утверждение результатов работы ОАО “Кавказ

промстройбанк” в 2011 году и основных направлениях деятельности банка
на 2012 год:

• годового отчета за 2011 год;
• годовой бухгалтерской отчетности за 2011 год;
• заключение ревизионной комиссии;
• распределение прибыли за 2011 год.
4. О выборах Совета ОАО “Кавказпромстройбанк”.
5. Об утверждении аудитора ОАО “Кавказпромстройбанк”.
6. О размерах вознаграждений членам совета и ревизионной комис

сии ОАО “Кавказпромстройбанк”.
7. Об избрании ревизионной комиссии ОАО “Кавказпромстройбанк”.
8. Об увеличении уставного капитала путем размещения дополнитель

ных акций по закрытой подписке.
9. Об одобрении сделок, в которых имеется заинтересованность.
Рассмотрение итогов оценки состояния корпоративного управления в

ОАО “Кавказпромстройбанк”.
11. Утверждение новой редакции положений о совете ОАО “Кавказ

промстройбанк”, о правлении ОАО “Кавказпромстройбанк”.
Список акционеров, имеющих право на участие в общем собрании

акционеров, составлен по состоянию на 03 апреля 2012 года.
Начало собрания в 1500 часов.
Начало регистрации участников общего собрания: 1430.
С информацией и материалами к проведению годового собрания можно

ознакомиться начиная с 02 апреля 2012 года по адресу: г.Черкесск, ул.
Пушкинская, 84, плановоэкономическое управление.

Для участия в собрании при себе необходимо иметь паспорт, а для
представителейакционеров доверенность на участие в собрании.

Совет ОАО “ Кавказпромстройбанк”.

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТ:
НОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ “КАРАЧАЕВО:ЧЕРКЕССКИЙ
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ

КВАЛИФИКАЦИИ РАБОТНИКОВ ОБРАЗОВАНИЯ”
(Лицензия № 088884 от 18.08.2005 г.

Государственная аккредитация № 6 от 18.09.2009 г.)
ОБЪЯВЛЯЕТ

прием слушателей на платные курсы профессиональ:
ной переподготовки по следующим квалификациям:

 Педагогпсихолог;
 Менеджмент в образовании;
 Социальный педагог;
 Учительлогопед;
 Родные языки и литературы: абазинский язык и ли

тература, карачаевский язык и литература, ногайский язык
и литература, черкесский язык и литература;

 Психологконсультант на базе психологического об
разования.

На курсы принимаются лица, имеющие высшее
педагогическое и психологическое образование и прошед
шие собеседование.

Срок обучения по очнозаочной форме  2 года.
Начало занятий курсов по мере формирования групп.
Обращаться по адресу: 369000, г. Черкесск, ул. Фаб:

ричная, 139, РГУ “КЧИПКРО”, кафедра педагогики и
психологии.

Телефон: 20:63:26.

В газете «День республики» № 6061 (18482) от 24 марта
2012 г. в объявлении, данном кадастровым инженером Наймано
вым Ахмедом Тахировичем, в отношении земельного участка,
расположенного на территории АКФХ «Им. Р.Кужева», была
допущена ошибка: вместо «площадью 47000 кв. м» верным
считать «площадью 40700 кв.м». Возражения и предложения при
нимаются в течение 30 дней со дня выхода объявления по адре
су: КЧР, Ногайский район, а. ИконХалк, ул. С.И. Кумукова, д. 57.

РАЗНОЕ

Администрация Усть�Джегу�
тинского муниципального рай�
она предоставляет в аренду зе�
мельный участок сроком на 49
лет, мерою 1000000 +/� 8750 кв.
м, кадастровый номер
09:07:0050201:253, из катего�
рии земель сельскохозяй�
ственного назначения, распо�
ложенный по адресу: Карачае�
во�Черкесская Республика,
Усть�Джегутинский район, уро�
чище Терсакан, 9100 м к югу от
а. Эльтаркач, с разрешенным
использованием: под сельско�
хозяйственное производство
(сенокос).

Администрация Усть�Джегу�
тинского муниципального рай�
она предоставляет в аренду зе�
мельный участок мерою 914 кв.
м, кадастровый номер 09:07:
0010702:119, из категории зе�
мель населенных пунктов, рас�
положенный по адресу: Карача�
ево�Черкесская Республика,
Усть�Джегутинский район, аул
Сары�Тюз, ул. Героев Карачаев�
цев, 36 км + 500 м справа от
федеральной автомобильной
дороги Черкесск � Домбай, с
разрешенным использованием:
под благоустройство и озелене�
ние территории.

Администрация Усть�Джегу�
тинского муниципального рай�
она предоставляет в аренду зе�
мельный участок площадью 24
кв. м под гараж по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул .Морозова,
район жилого дома № 49, га�
раж № 5.

Администрация Усть�Джегу�
тинского муниципального рай�
она предоставляет в аренду зе�
мельный участок площадью 24
кв. м под гараж по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул . Морозова,
район жилого дома № 49, га�
раж № 8.

Администрация Усть�Джегу�
тинского муниципального рай�
она предоставляет в аренду зе�
мельный участок площадью 25
кв. м под строительство гаража
по адресу: КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, г. Усть�Джегута,
мкр. «Московский», в районе
жилого дома № 47, гараж № 48.

Администрация Абазинского
муниципального района предо�
ставляет в аренду земельный
участок площадью 20000 кв. м
из земель сельскохозяйствен�
ного назначения, под сенокос,

ПРОДАЮ

КФХ Тлисов Н. Я. реализует
картофель Лобадья и Рамос
(семенной и продовольствен�
ный) по цене 12 руб. за 1 кг.

Обр.: а. Апсуа, ул.
Широкая, 8 (офис),
тел. 89283921071.

расположенный в 6 км восточ�
нее а. Эльбурган (южнее олене�
фермы, возле силосной ямы).

Администрация Малокарача�
евского муниципального райо�
на предоставляет в аренду зе�
мельный участок с кадастровым
номером 09:08:0020103:254,
расположенный по адресу: КЧР,
Малокарачаевскии район, уро�
чище Воровские балки, участок
находится примерно в 2,5 км от
с. Учкекен по направлению на
юго�восток, площадью 78075
кв. м, для выпаса скота.

Администрация Малокарача�
евского муниципального райо�
на предоставляет в аренду зе�
мельный участок с кадастровым
номером: 09:08:0180101:685,
расположенный по адресу: КЧР,
Малокарачаевский район, с. Уч�
кекен, пер. Парковый, 4, площа�
дью 165 кв. м, для строитель�
ства хозяйственно�бытовых по�
мещений.

Администрация Зеленчукс�
кого муниципального района
информирует население о пре�
доставлении в аренду земель�
ного участка, расположенного
по адресу: КЧР, Зеленчукский
район, ст. Кардоникская, пере�
сечение улиц Ленина и Коопе�
ративной, площадью 6854 кв.м,
из земель населенного пункта,
для строительства гостинично�
го комплекса.

В газете “День республики” от
02.02.2012 года № 21�22 (18446)
в объявлении администрации
Усть�Джегутинского муници�
пального района о предоставле�
нии в аренду земельного участ�
ка из категории земель сельс�
кохозяйственного назначения,
площадью 7373 кв. м вместо
цифр “7373” считать верными
цифры “710000+/�7373”.

В газете «День республики»
от 13.12.2011 в объявлении о
предоставлении земельного
участка с кадастровым номе�
ром 09:08:0020104:177 в арен�
ду администрацией Малокара�
чаевского муниципального
района допущена ошибка: вме�
сто слов «Терезинское СП уро�
чище Гум езен» считать верным
«Терезинское СП».

В центре города Черкесска
по ул. Горького, 8 сдаются в
аренду офисные, производ�
ственные и коммерческие по�
мещения общей площадью 500
кв. м. Цена договорная. Конфе�
ренц�зал на 30�35 человек для
проведения деловых меропри�
ятий. Тел.: 8�928�657�67�59,
раб. 8(8782)26�43�03.

Утерянный в марте 2011 г.
паспорт № 91 02 206621, вы�
данный 02.11.2002 г. Черкес�
ским УВД Карачаево�Черкес�
ской Республики на имя Джан�
кезовой Софии Сапарбиевны,
считать недействительным.

Утерянный аттестат серия АА
№ 000 9656, выданный лицеем
№ 7 г. Усть�Джегута 23 июня
2009 г. на имя Бурлакова Алана
Хусеевича, считать недей&
ствительным.

Коллектив ОАО “Холодмаш”.

Уважаемый
Магомет Кадыевич

КАИТОВ!
Примите самые теплые слова поздравлений по

случаю Вашего дня рождения!
От всей души желаем Вам прекрасного настро�

ения, душевного комфорта и благополучия!
Пусть неиссякаемая энергия и удача способ�

ствуют воплощению в жизнь всех Ваших планов!
Пусть в этот день
Вам солнце ярче светит,
Цветы под ноги падают ковром,
Желаем Вам
здоровья, счастья, света,
Всего того, что называется
добром!

Пусть жизненный оптимизм и хо�
рошее настроение никогда не покида�
ют Вас, а все искренние пожелания,
адресованные Вам в этот день, при�
несут благополучие в Вашу жизнь!
Здоровья и долгих лет жизни!


